



経済安定本部設置法等の一部を改正する法律案

改正する法律案

経済安定本部設置法等の一部を改正する法律

(経済安定本部設置法の一部改正)

(二十四年法律第六百六十四号)の一

部を次のように改正する。

目次中第二章中「第一節 内部

部局第六條第一項中「第一節 内部

部局(第六條第一項中「第一節 内部

関の事務の総合調整及び推進に關すること。統計に關すること。

六 原価計算の統一に關すること。

と。

第十五條第一項の表中

を

会審議調査会

国土審議調査会

国土調査会

六年法律第六百八十号)の規定によりその権限に屬せしめられた事項を行ふこと。

行うこと。

を

「同項第一号に掲げる事務について」とは物価庁長官の「」を削る。

第三十四条第五項第一項中「四部」

「調整部」「調査部」

「監査部」を

「監査部」に

別表第一中

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

を

改める。

(國家行政組織法の一部改正)

第三條 国家行政組織法(昭和二十一年勅令第四百四十三号)の一部を次のように改正する。

第三條 物価統制令(昭和二十一年勅令第四百四十三号)の一部を次のように改正する。

この法律案によつて改正する法律案は、経済安定本部設置法、国家行政組織法、総理法、物価統制令及び地代家賃統制令の四法令であります。その改正の大要は次の通りであります。

まず、経済安定本部設置法につきましては、一、新たに物価局に関する規定を設け、從来の物価局に關する規定を削除し、二、從来の物価局の地方機構たる管区經濟局物価部を廢止し、調整部に吸収することにいたしました。

次に、國家行政組織法につきましては、行政組織のため置かれる國の行政機関の表中より「物価局」を削除することにいたしました。

次に、物価統制令及び地代家賃統制令につきましては、兩令中にある「物価長官」という字句を「經濟安定本部總務長官」に改めることといたしました。

以上、經濟安定本部設置法等の一部を改正する法律案の質疑はこれにて終了いたしましたが、本案の質疑は後日に譲り、次にまずボツダム宣言の受諾に伴い發する命令に関する件にが、何とぞすみやかに御審議の上御賛成を賜りますよう切望する次第でございます。

○八木委員長 提案理由の説明はこれにて終了いたしましたが、本案の質疑は後日に譲り、次にまずボツダム宣言の受諾に伴い發する命令に関する件にが、何とぞすみやかに御審議の上御賛成を賜りますよう切望する次第でございます。

○今野委員 両法案に対し質疑をいたしましたが、まず第

一項第一項中「第一節 内部

部局第六條第一項中「第一節 内部

部局(第六條第一項中「第一節 内部

一に、ボツタム宣吾の受諾に伴い発する命令に關する件に基く總理府本府及び地方自治廳關係諸命令の廢止に關する法律案に關する質疑をいたします。第二の、研究機關等の事業報告書等に關する件ですが、これについて御質問いたしたい点は、今まで大学の研究機關その他に對して、戰時中にはいろいろと研究動員的な仕事が課せられておつたわけあります。それで私どももその賞えがあるわけであります。今後行政協定の線に沿つてアメリカの軍事行動に日本がいろいろ協力する。これは各方面に現われてることは御承知の通りで、産業方面でも、本日の新聞にも追撃砲とかあるいは戰爭用の車両の注文が大量に発せられておるということが麗々しく出ておりますが、それに伴つて、われらもとしては、やはり科學技術家の動員体制ができることをおそれておるわけです。でこの提案理由等を見ますと、そういう基礎調査はすつかり済んでおるからよろしいんだということをあります。現在までの調査によつて、科學技術者の動員をする計画をどんなふうにしているのか、そういう点についてまず伺ひしたいと思います。

やないかという点から質問して、十分なお答えが得られないで、その後調べましたところ、やっぱりそれが事実であつたということもあるわけですし、これは非常に重大な問題でありますから、ぜひとも担当者を呼んで答えていただきたいと思います。

次に統計法及び教育委員会法の一部を改正する法律案について質疑をいたします。特別なこの法案内容等に対する質疑に先づて、統計委員会の方からお答えいただきたい点があるわけであります。それは私ども戦後におりて、統計ということが、私たちの中心問題であるというので、いろいろ骨折つておられるることはよく承知しております。しかしそれが非常に見当違いの、あるいは日本の国民にとって有害なような統計調査の方法を行われているということを事実によつて知つておられるわけです。たとえば労働者は公務員の給與をきめる基準になるCPIの調査であります。これについては、非常にたくさんの論難が行わされているのです。これについては、もう発表されたものがたくさんございまするから、いまさらここで申し上げるまでもないのですが、一例をあげますならば、たとえば一九四八年十月のCPIが非常に下つております。そのところがぼこんと下つておるわけでありまして、これを見ると、いかにも物価が安定して、生活が安定しているような感じを與える。またそういうことに基いて、政府はたび々CPPIは横ばいであるとか、いろいろな議論を用ひて、それによつて正当な給與法に基く給與の引上げ等を拒んで来たわけであります。しかしながら十

月だけがぽんと下つて、その後また上つておるというその実情を——十月にはどこの部分が下つているかということをさりに調べてみると、主食はどうであつたかという事情を調べてみると、その十月という月は、いもの配給がほとんど全部であつた、いもの配給が非常に多かつたということがあつたわけであります。そうしますと、ひどいものを配給しておいて、そしてその主食費がこんなふうに下つたというふうに言つて、それによつて給與を固定化しようということが行われておるわけであります。このような統計を出されますがために、国民が税金を拂つて、官厅においてその費用をもつて行おうとするならば、これは国民にとつては無用の長物どころかむしろ有害なものである。そしてそういうことが続くならば、国家の今後の進路について全体を誤ることが非常に多いわけになります。そういう統計的技術を通じて專制的な支配というようなものが行われるおそれが十分あるわけであります。過日国際統計会議に出席する途中日本にも参りましたアメリカの予算局次長のライス博士が日本に最初に来たときの報告でしたかに、やはり統計を通じて日本を支配するといふような意味のことを書いておるのであります。こういううような外國に支配されることのために統計が利用されるということになれば、これは日本の国民にとつては実に重大な問題であるわけです。そういう点について世論として相當論議が出ておるわけでありますから、統計委員会としてはそういう点について一体どう考えておるのか。はたしてもつと自主的

な立場から、国民の利益を守るために統計をやる、こういう見地に立つて実を語る統計を出す覚悟があるのかないのか。もしそれがないならば、どのように統計調査の範囲を拡大することによって日本国民にとって有益なりと考えますので、まずその点を伺いたいと思います。

○後藤説明員　ただいまの御質問にお答えいたします。総理府の統計委員会といたしましては、ただいま御指摘のございましたように、連合国軍の司令部のいろいろな面からの指導を受けながら、眞実性という点を努めて考えながら、各種の統計調査の総合的な調査をいたしております。いろいろな技術的な面につきましては、確かに連合国軍の司令部からいろいろな具体的な指導は受けておりますけれども、日本の統計として自主性のある統計をつくるという立場から常に慎重に検討をいたしまして、努力をいたしております次第でございます。ただいま御指摘のございまして、C.P.I.の統計につきましては、技術的にはきわめて理論的に合理的なる方法をとりまして、設計をいたして調査を実施いたしておりますけれども、その実際の調査にあたりましては、いろいろ突然的な問題などが起つて参ります關係から、理論的には合理的であつても、実際的には幾多の改善を要すべき点が認められることが多いので、その都度いろいろ検討をいたしながら、少しでも改善をいたしまして、正しい統計をつくるように努力を続けておる次第でございます。今後ともこの統計調査を担当しております総理府統計局とともに研究をいたしまして、たゞいま御指摘のございましたよ

点、もし真実性を確保する上から見ますならば、この点につきましてはなるべくすみやかに改善をいたすよう努めたいと考えております。

○今野委員 ただいま当局者自身やはり統計が、ことに国民生活にとつて重大な関係のあるC.P.I.の統計などについて不備の点のあることを認めでおられるわけであります。しかしこの問題については非常に根本的な問題があるわけです。理論的に、つまり正しい方法でやるよう指導を受けながらやつておる。しかし実際的にはそういうずれができるを得るということをおつしやつておられるわけであります。先般インドで開催された国際統計会議の席上でも、やはり統計の方法について根本的な論議が行われておるようであります。その際つき申しましたライス博士がアメリカの統計を非常に誇つておる。これはいわゆる推計学に基く統計です。これがアメリカの特色であり、そしてソビエトや何かはそういうことをやつてないから野蠻国であるというような論議を行つたのに対し、イギリスやイング等の各国の代表から反撃が出て、そんなんばかなことはない、ソビエトへ実際行つてみたけれども、そこではちゃんとした統計がそろつておる。ソビエトでは推計学は單なる応用数学と考えられておるということを申しておるわけです。單なる応用数学でもつて実は生活を律せられたのでは、これはどうにもならないわけであります。私も数学者でありまして、そういう技術についてはよく存じておりますが、そういう応用数学だけでもつて河が国民生活の実態であるかといふ

とがわからないでやる。こういうような方法は、それが権力を伴つて行われる場合には、実に恐るべき結果を招くわけあります。現にそのことは勤労者の生活の破綻と関係がないどころか、大いにあるわけあります。従つて、政府としてはそういうような非実際的なやり方をやつて行けば、今後とも事実についてはあいまいにして、ますます国民生活を圧迫して行く。たとえば失業統計などは、さつき申し上げましたように、CPIを

御指摘ございましたように、CPIを失業統計のとり方にについて三度もやり方をかえておる。しかもそのたびごとに失業者の範囲を縮小して、非常に非現実的な、パンパンも、タバコを拾つて歩く人間もみんな失業者のわくには入れない。失業していくても失業者のわざとしないやり方を続けておる限り、國民としては統計に対する信頼はまったく持てなくなるわけなんです。現に総評や何かの賃金要求の出し方を見てみると、CPIなどは当然にすることではあります。しかし、この立場に立つておる。日本全労働者は、内閣統計局の統計を信じないということを言つておるわけです。この点について根本的な改善が必要なわけなんで、つまりアメリカ的な指導を受けて、その技術に基いてやらば、根本的にここに欠陥が生れる、專制政治が生れるのです。そのことをどう解決するか。これはやはり重

大な問題でありますから、もつと覺悟をはつきりしてもらいたい。今までのよ

うなやり方をやつていたのはだめだ

といつ結論が出ておるわけですが、それ

をどうするかということなんです。

○後藤説明員 ただいまの重ねての御質問にお答え申し上げます。たゞいま

て、改善を要する点の起ることは私どもも認めております。しかしながら

設立以来大臣委員長の強く主張しておられたところございまして、大体今

お話をございましたよろしくお聞きくださいます。

○今野委員 もう一つつけ加えておきたいのです。政府では労働力調査を盛んにやつておられる。ところが今労働委員会でもつて失業保険の問題が問題になつておる。そこで臨時工の問題が非常に重要だと私は思いますから、臨時工の数その他について質問したのであります。そしたら、やはりこの問題については、まつたく政府は数字を持たない

といふことがわかつた。ところが、事実は最近において臨時工はどんどん増えておる。たとえば神奈川県の鶴見造船所では、技

術上の問題から臨時工といつたような

ものは全体の四分の一を越えることは

できないといわれておるのであります

が、にもかかわらず三分の一になつて

いる。この勢いはどこでもどんどん

つぱな技術を持つた者が、臨時工の名

のものとに使われておることがわかつておる。実は技能工というようなります。こういうように労働者としての正常な取扱いを受けないと

いう事実は至るところにたくさんある

わけであります。こういう事実につい

て、労働力調査や何かをやつておつて

もらひたいことを重ねて私の方から

申し上げておきたいと思います。

一般的なことはそのくらいにいたし

まして、今度の改正の点について質問

いたしたいと思います。それは今教育委員会で統計事務を扱うということ

は、実情に即した措置であろうと私ども考へるわけであります。そのこと自

身大した問題ではない。しかし内容に

おいてはさつきのような問題がやはり出

て来るわけです。それで特に文部行政

においてはとんでもないことがたくさんある。今おられる久保田調査普及局長もよく御存じのことがたくさんある

思つております。しかも今の行政協定

が締結された後の情勢から見れば、この調査がそういう学徒動員の基礎調査

かかつて来ておる。われわれはそういう

学徒動員などの基礎調査をやられる

ことは絶対に反対しなければならぬと

思つております。しかも今この行政協定

が、この点に對して、文部省として産業教育調査というものをわかつてお

いてあることとほとんど同じで大して

得るところはなかつたのであります。

私、しつこいようですが、お伺いした

のは、こういう点なんです。この間

相模工業というのへ参りました。あそ

の相模原にあります戦車、自動車な

どの非常に大きな修理工場であります。

そこに予備隊が大部分使われてお

ります。予備隊を出して、そこで労働者として使つておる。労働者が少い

わけじゃない。失業者もたくさんおる

のに、何ゆえ予備隊を出しておるかと

いうことを調べましたら、実はこれは

兵兵訓練をやつておる。工兵としての

技能を養うために、予備隊ではどうに

かに調査を文部省がねらつております

が、御存じの通り学生が、たとえば高

等学校について申しましても、中学校

のように了解いたしましたのであります

が、御存じの通り学生が、たとえば高

等学校について申しましても、中学校

のように了解いたしましたのであります

が、御存じの通り学生が、たとえば高

等学校について申しましても、中学校

のように了解いたしましたのであります

が、御存じの通り学生が、たとえば高

等学校について申しましても、中学校

のように了解いたしましたのであります

が、御存じの通り学生が、たとえば高

もならない、というので、そういうところへ持つて来てやつておるということなんです。これは予備隊の問題であります。しかししながら学校の生徒に、そういうところへ生徒を連れて行つてやるといつたましても、たとえば軍需産業が今どん／＼復活して来ている。そういうところへ生徒を連れて行つてやるといつことの端緒がかりにも開かれようなことがあれば、その勢いがどんどんと増して、やはり戦時中の生徒運動になつて行くわけです。そうしてあの戦時中の生徒運動が日本の教育をどん／＼に運らせたか、その反省の上に立つて、この戦後の教育というものがどうかく再出発したわけです。このことを考えますならば、やはりその轍を踏むのではないか。吉田内閣としては、憲法を廻らして再軍備をどん／＼やろうとしておる。そういう中にあつて当然そういうことはわれ／＼として出て来るといふことを考へざるを得ない。そういうことがないといふ保証がここではつきり責任を持つて言えるかどうか、その点をお伺いしたい。

○今野委員 ただいまのお答えではや  
はり満足できないのですけれども、久  
保田さんとしては無理がない、それだ  
けしか言えないと思うのですが、やは  
り吉田首相なり、あるいは文部大臣な  
りが、これは重大な問題でありますか  
ら、そういう学徒動員を再びやつてそ  
うして日本の教育を再び破壊に導くよ  
うなことは決していたしませんとい  
う、はつきりした言明をここで得たい  
わけです。そうしなければ、これは納  
得できない。そうしてその実績がどう  
であるかということを見守ることによ  
つて、初めて納得が行くわけであります  
。その点についてはここでは無理だ  
と思いますから、後に何かの機会に譲  
りたいと思います。

それでは先ほどのボツダム宣言の受  
諾に伴い発する命令に関する法律案で  
ありますか、「このことについての先ほど  
の質疑を繰返します。これは第一番目  
の「工場事業場、研究機関等の事業報  
告書等に関する件」「科学技術者経験  
調査書提出に関する件」などに關係し  
てであります。このでそういう調査書  
は完了したと申しておるので、並びに  
來も大学の研究所、あるいはその他の  
研究所、東芝とか、その他の民間の研究  
所はもちろんであります。あるいは電気  
通省の元の電気試験所、今の電気通信  
研究所、こういうところはもちろんで  
ますが、いずれも軍事的な研究という  
ものを委託されておる。そういうこと  
を私は承知しているのであります  
が、今後そういうものがさらに大規模に行  
われるおそれがあるということを憂慮  
しておる。というのは、さつき教育に  
ついて申したと同じことであります  
が、それによつて科学技術というもの

が一方に偏して、全体としての科学技術の低下が非常に遅くなるということ、そればかりでなく、日本の憲法の建前、国民の望んでやまない平和を破壊するおそれが十分ある、こういう面からわれわれとしては非常に憂慮しているわけであります。今までの準備が完了したという、それによつて科学技術者を動員する計画をどのように進めて行くのか。行政協定がある以上、当然進めていると思いますが、その点について具体的にここで述べていただきたい。

○菅野政府委員　憲法で、あらゆる意味で戦力を持つことを禁止されている以上は、軍事のために、それが科学者であろうが、学生生徒であろうが、そういうことは考えられないことである。こういうふうに考えております。

○今野委員　それは大体言葉としてはわかる。ところが事実はそれに反するところが、しかも非常に世界的な目を集めて行かれているということです。これはこの前第二次大戦において、関東軍のもとにおいて例の石井機関といふか、石井中将麾下の部隊が細菌戦術を用意していた。その実験に中国人などを犠牲に供しておつたという事実は、世界に隠れなき事実となつております。これはソビエトにおいてちゃんと裁判され、その活潑な裁判記録が証拠品の写真版とともに出版されておりまから、これは実に明確なことであります。そういうような事実が過去においてあつた。しかも最近朝鮮戦線においてコレラ菌や、あるいはペスト菌、特にペスト菌をつけたばえ、くも、ちよう、のみ等がばらまかれておる。その入れ物や、その他のものまでもうすでに調査官によつて集められていい、そういうようなことが行われている。これは費用がかからなくて、しかりも人に直接危害を與えるから非常に有利な武器であるということをアメリカの軍事方面の当局者が一月ごろに言明している。しかもその仕事に日本人が使われておるということです。やはり石井中将以下がその仕事に使われておるということが報道されておるわけであります。そしてそれを裏書きをするかのように、たとえば蒲田区あたりでは

「一月の最初を以て、わが政府は、その政策として、人間の尊厳と人間の権利を尊重する立場を明確に表明した。」  
といふよくな保健康所からの指令が下つたと流されておる。前に天然痘がはやつたときも朝鮮から持つて來たということは、伝染経路は明らかになつておらず、しかも今度はそういうような非人道的なことがやられておる。それに日本人が使われておるということが言はれておるのである。こういうように、少くとも朝鮮戦争の渦中に巻き込まれてゐる。これはわれわれとしては非常に重大な問題になつて來るわけであるまことに、先ほどのよくな簡単なお答えではわれわれとしてはどうも納得できない。やはり追放がまだ解除されなかつた當時でも、首相官邸に盛んに軍人などを招いて再軍備の協議をやつてゐる。これは雑誌や何かでも暴露されており、公々然たることになつてゐる。そういうよくなことではわれわれの歓望する平和なんか、とても現在の政府によつて期待することはできないわけである。その一端として、やはり科学技術者の動員ということが計画として行われている、そういうよくなにらんでいるわけである。その点先ほどの細菌戦の問題について、政府としてそうではないといふことがはつきり言ふえるならばそなう言つていただきたい。

しと、どういうところにたれが雇われる」とについて政府は「一切干渉ができぬ」ものであります。その意思いかんにかかわらず動員するというような考えは毛頭ございませんし、また目的が軍事であるのを——日本の現在の憲法のもとにおきましては、さような目的のために国民の意思を無視して動員といふようなことは全然考えておりません。

質疑はこれをもつて終了いたします。

○八木委員長 次に恩給法の特例に関する件の措置に関する法律案について質疑を行います。この際、本案の補足説明を願いたいとの申し出もありますので、恩給局長三橋眞雄君に発言を許します。

○三橋政府委員 ただいま議題となりました恩給法の特例に関する件の措置に関する法律案につきまして補足的な説明を申し上げます。

この沿岸案は、恩給法の特例に関するものであります。講和條約の効力発生に伴うところの措置を講じようとするものでござります。恩給法の特例は昭和二十年十一月二十四日連合国最高司令官から日本政府に発せられました。ベニシヨン・アンド・ペネフィットと題する覚書に基くものであります。この覚書によつて、連合国最高司令官から日本政府に命ぜられましたところを実施するためには、もと御承知のことと思ひます。しかし、こうしてその恩給法の特例の内容は、大まかに申し上げますと大体二つの事柄にわかれております。

その一つは、旧軍人、軍属、ここで軍属と申しますのは、旧陸海軍部内の文官たる官吏であつた軍属を言うのであります。かなる旧軍属、それから旧軍人、それから軍人、軍属の遺族の恩給を廃止または制限したことござります。その廃止または制限の大まかなことを申し上げますと、軍人につきまして傷病者以外のものに給されておりました各種の恩給、すなわち普通恩給、扶助料、一時恩給、一時扶助料等の各種の恩給を全部廃止してしまつたのであります。また傷病者の恩給につきましては、従来下士官以下の軍人に給されておりました傷病者賜金の中でも傷病の程度の低い者に給されたものを廃止してしまつたのであります。また不具廃疾者に給されておりました増加程度の傷病でありまして、しかも水統性のある傷病疾患者に給されておりました傷病年金の制度を廃止してしまつて、それから不具廃疾に至らない恩給七項症程度の者、それから傷病年金をもらう程度の傷病者に対しましては、一時金を給せられることに改められたのであります。不具廃疾者の受ける年金として存続を許されました増加恩給の第六項症以上の金額につきましては、従来に比べまして比較にならないほど著しく減額されたのであります。また軍属たる官吏につきましては、警察官とか、それから刑務所に勤務しています判任官以外の判任文官たる軍属並びに優遇委任官たる軍属及びその遺族に対しましては、従来通り恩給を支

なくなりますので、これを今後は削除することにいたしました。提出いたしております第一條の、第七條及び第八條削除の規定がその規定でございます。  
それからすでに連合国最高司令官によりまして、有罪の刑に処せられ、または退官・退職せしめられて、恩給を受くる権利を失つた者の恩給につきましては、この講和條約の効力発生の際すでに権利を失つておる者につきましては、従来通りに権利を失つた者の取扱いをすることにいたしておりますのであります。附則第二項の規定がこれに関するものでございます。その措置につきましては、いろいろと御意見があるかと存ずるのであります。が、關係当局の意向もございまして、軍人、軍属に対する措置をするまではこのままにしておいて、軍人恩給の措置が検討されますときに、これと同時に改めて改善の措置を検討することにいたしたいと考えておるところでございます。

の受諾に伴い発する命令に關する件の  
廃止に關する法律案の規定によりまし  
て、講和條約の効力発生後百八十日にして法令としての効力を失うことにな  
るものと考へておるのであります。恩  
給法の特例は、旧軍人、軍属及びその  
遺族の恩給が恩給法の規定によつて給  
せられておることになつてゐることを  
前提としたしまして、傷病軍人及び軍  
属の恩給を制限し、その他の軍人軍属  
及びその遺族の恩給を躊躇するための  
特例規定として定められたものであります。かかる恩給法と恩給法の特例との  
関係は、恩給法の特例が制定されま  
してから今日までかわることはないと  
でござります。従つて恩給法の特例が  
廢止せられるかまたは失効しますと、恩  
給法の特例の効力の存続に関しまして  
は、何らの法律的な措置が講ぜられ  
ず、講和條約の効力発生に伴つてこの  
特例が失効しますと、講和條約の効力  
発生後百八十日を経過すれば、旧軍  
人、軍属は従来のごとく普通恩給その  
他の恩給を給せられることになり、旧  
軍人、軍属の遺族は扶助料等を給せら  
れることになる、こういうように考え  
ておるのであります。



んでいるのに、今までそういう審議会などがなぜつくられなかつたのか、その事情がありましたらお教え願いたい

○三藩政府委員　占領下におきましては、軍人、軍属及びその遺族の恩給並びに扶助料につきましては、非常な厳格な制限の措置が加えられて来ていましたことは御承知の通りであります。従つて占領下におきましては、審議会を設けまして恩給を元に返す、すなわち占領指令に違反するような措置をするともいかがかと思いますので、こういうふうなことで、実はできかねておつたような次第でござります。しかる事務当局といたしましては、常にいろいろと、講和條約の効力が発生いたしまして、恩給が元に返るようなことになつた場合のことも十分に考えまして、検討に検討を加えて来たことは、私も申し上げるまでもないことで、審議会を設けるということにつきましては、今申し上げますような事情でございまして、今まででは設けることができなかつたのであります。

ればむろん憲法の趣旨にも反しますし、それからボツダム宣言にも反することですか、これは遠慮しなければならない。けれどもほんとに平和的な趣旨でやるということなら、遠慮なくやれるわけなのであります。審議会等においても、おそらくそういうことがあります。おそらくそういうことが審議されなければならぬと思うのであります。そうしてみると、政府としては何とか気を使って、つまり再軍備の用意の準備しなければならない。あるいは軍人慰問のことでもこの際考えなければならない。ために、遣家族の援護もこの際何とか得ないわけであります。その点は給のことでもこの際考えなければならぬ、こういう趣旨から憲にこういう審議会を設けることになつたと思われる。されば、一体どういものか、もう少しほつきりした返事をもらいたいと思います。

な措置として軍人、軍属の恩給をどうするかということは、検討してもさうつかえないということになつて来たわけあります。そこでこの審議会の設置が許されることになつて来て、ここにこういうような法案を出して、御審議を願うということになつたわけあります。

○今野委員 もう一ぺん念のためにお尋ねしますが、今まで軍需工業をやつてはいかぬ、司令部や何かもそれにしかなければならぬはずのボッダム言によつても、この軍事能力といううには、むろん軍需産業も入るわけですがけれども、そういうものの復活はどうどしやつてある。これはもう今日では、ほとんどの産業がそういうところへしばらくして来ようとしているくらいに、漸々とやつて來たわけです。

そういうことについては遠慮なくやる。これは憲法の趣旨に反することだと思う。それから再軍備の用意としての警察予備隊も、どん／＼つくつて行く。こういうことは遠慮なくやる。はれども、一旦軍人であつた人たち争をしようとは思つていいない人など鬼ばかり出された人たちが幾らでもいる。

そういう人たちは、決してもう再び鬼争をしようとは思つていいない人など鬼づきり言つていただきたいと思うのです。だから実際にそういうことを聞いて、具体的に、いつ禁止されなかつた、ということでは、何か非難がなせ禁止されたかということをはっきり言つていただきたいと思うのです。つまり漠然とそういうことはできませんが、どうして自発的にしなかつたわけあります。

意見を言わざるを得ないのだということを言つておる。そして、特に予算問題については、ということを言つておるのである。そうすると、今の懇話会議のなかに於ける国家財政その他の各方面的に及ぼす影響少なからざることを考慮しまして、つまり先ほど二千億程度の金がかかるだらう、あるいは割合として考へても、千七百億はかかるだらうというようなお話をありました。このことを常識的に考へますと、これはそのまま再軍備計画と相反するわけです。矛盾するわけです。こういうふうな金を出せば、再軍備はできなくなる。それでやれなかつたのだ、そういうふうに考へざるを得ないわけです。そうすれば、やつぱり事実でありますと、ついでいう都合から、これがなが／＼今までやれなかつたのだと、ああいう無理な戦争に国民をかり出すにあたつて、いろいろと約束をしているわけです。それもそのときにできた約束ではなくて、ずっと明治以来続いて來た約束をしているわけです。そういうことに基づいて戦争にかり出された。そして悲惨な目にあつた人、あるいはその遺族として、ずつと明治以来続いて來た約束をしてゐるわけです。そういうことには、國家としての約束も果されない。そういうようなものが、何らの補償も得られない。したのに——そういう人たちはもちろんこり／＼しておりますし、日本の国としても大きな破綻を招いた。その破綻の一つが、この約束が果せないといふことに現われていると思う。現にそのため、新たな戦争を準備するため、

に、この恩給が支拂われないのである。今度の審議会もそういう点を「ごまかし」て、それをぐんと減額して、この前の遣家族の場合と同じように、あのときはお聲明料だったのですが、今度はどういう名前がつくかわからないけれども、そういうことで「ごまかそう」とするための審議会にならざるを得ないと思う。だからしつこく聞いているわけです。その点はわれくとしてそういうふうに考へざるを得ないのだが、政府でそうでないという見解をはたして述べることができるかどうかということです。

して、慎重を期して取扱うということ  
で、一年間延ばしておる次第でござい  
ます。もちろん昭和二十八年の三月三  
十一日まで、慎重に国家のことを考え  
て措置されることでござりまするが、  
しかしそのままで軍人、軍属をほうつ  
ておくことは、精において絶対に忍び不  
得ないことでございます。そこで一方  
におきまして援護の措置を講ずる、こ  
ういうようなことになつたわけでござい  
ましまして、今お話をのように、再軍備を  
するがために、この軍人、軍属の恩給  
を整理するというようなことは、毛頭  
考えられていないところでございま

のことはこんな簡単なことではなく、もつと論を盡さなければなりませんが、とにかくこれは全体の平和経済のためには決して不都合なものじやない。しかしながら、戦争経済をやろうとすれば、こういう大きな支出が今こういう形で出ることは、不都合なことになる。こういはつきりした目途が出来るわけです。そういう点から考えますと、やっぱりこれは戦争準備のためにある。そのために大きなジレンマに陥っている。一方においては何とか軍人や何かに援護の措置を講じなければ、あとに軍人になる者がない。御承知のように、警察予備隊の募集をしても、なかなかなり手がない。今度の九月でやめる者が相当多いということが、新聞にも出ております。一方において、そういうような援護措置を講じなければ、軍人になり手がない。しかし一方、それを出せば、今度は戦争経済に進んで行くのにどうにもくさいが悪い。こういうようなジレンマの中で、こういう審議会ができるのではないか、こういうふうに考へざるを得ない。それを反駁する材料というものは、何も出されなかつたわけです。今の御説明では何もその説明になつていません。それを私はほつきりしてもらいたい、こうしたことなんですね。あなたでできなかつたら、だれかはつきりできる人に答弁してもらいたい、こうしたことなんですね。

いかというような御見解の方もおあります。しかし、それから現実から見まして、あるいは今野委員の仰せられるように、二千億の現実からば、私はとうてい今日においては不可能なことのように聞いておられますし、大体それが一般的の常識ではないかと思つていただければ、私は常識的な見地に立つて申し上げたことが御了解いただけるわけはございますが、そういう常識的な見解に立つて、ひとつもう一ぺんお考えになつていただければ、私が御説明申し上げたことが御了解いただけるのではないかと思います。

りませんが、一方恩給をとめられたりますために非常に困窮している人がある現状は、これは申し上げるまでもないのでありますから、そういう点から申しますと、わざと二十八年度の三月三十一日までというふうに延ばさずに、たとえばその半分くらいにした方がいいのではないかというふうにも考えられる。こういう点について恩給局の方でどういう御意見を持つておられるか、伺いたいと思うのです。

○三 機構委員 二十八年度からは軍人、軍属の恩給の復元の善後措置が講ぜられますように、審議会におきましては、それに間に合いまするように合理的な結論が出されるように運営されるといいますか、努力されることと思つておりますが、その庶務を担当いたしまする恩給局といたしましても、審議会がすみやかに合理的な結論を出されまして、そうして今仰せになりましたように、一日も早く軍人、軍属の恩給の善後措置ができるよう努めを続けていたい、こういうように考えております。

○船戸委員 その次は恩給法特例審議会の機構、組織その他政令で定めるということになつておりますが、大体の構想はどんなふうになるのか、ちょっともう一度御説明を願いたい。

○三 機構委員 特例審議会の組織でございますが、大体委員は十名ないし十五名くらいを予定いたしております。それからその十五名ないし十名の委員の中におきまして、少くとも半数以上は民間の学識経験者の方をもつて充てるよういたしたい、こういうようになります。

が、具体的にどういう方面からどういうような人に委員をやつしていくかと、いうことまではまだきまつております。審議会の性格といたしましては、内閣総理大臣の諸間に応じて答申をするという以外に、自主的にみずからこの重要事項につきましては答申できるようなふうにもいたしたいと、いうように考えておるところでございます。

○船田委員 ちよつとそれと関連しまして特例審議会の権限といつて——法律で規定するほどはつきりしたものだというわけではありませんが、実質的な意味で権限という言葉を使って質問したいのですが、特例審議会でもつてある結論に達したというような場合に、それに基いて実際恩給局の方で案をお立てになることだと思いますが、これまでの恩給関係に関するいろいろな处置について見ますと、どうもとかくいろいろな要望が達せられない場合が非常に多かつた。つまり恩給審査会なり恩給局の意見が内閣の政策の上に十分に反映しなかつたうらみがあるのじやないかと思いまして、こんな機関というだけになつておりますが、強力に政府の施策を促進することができるような態勢を整えるなり、政府の方針としてそういうふうに行かなければならぬのじやないか、こう思うのであります。近々に機構改革の案が政府から提出されるとかいうお話を承りますので、それと関連してこの点を問

題にすることはできるかと思うのですが、内閣総理大臣の諸間に応じて答申をするという以外に、みずからこの重要事項につきましては答申できるようなふうにもいたしたいと、いうように考えておるところでございます。

○三橋政府委員 今のお意見は現在の職務の関係からいたしましても、ざつとして總理府の付属機関といたしまして總理大臣、官房長官の下にあります

するため、官房長官の非常な広汎な人恩給の復元という大きな問題を扱っている今日においては、もう少し恩給行政をうまく運用されるような機構の仕事に十分手がまわらないようななきらいもあるのではないか、今後軍

閥といいますか、政府首脳部の方でしっかりと恩給局を握つて、そうして恩給行政をうまく運用されるような機構の仕事を考へらるべきじやないか

といふうな御意見と推察するのでございませんが、私もその点はまことにあります。つまり恩給審査会といふものであります。つまづいて政府の最高機関たる内閣といいますか、政府首脳部の方で

おおもつともこの軍人、軍属の恩給の全体に対する政府の方針といたしまして、ただいまのところでは老齢軍人の恩給の復元にいたしまして、来年の三月二十一日までは現状のままで行く、こういうような方針がきめられておるのであります。すなわち今のお話のような暫定的な措置を講ずるために、あるいは追加予算を組んで老齢軍人の恩給の復元措置を講ずるというようなことは、今のところ全然考えられていないところでございます。従つて局といたしましても、その政府の政策通りに今のところは進んでおるような現状でございます。

○八木委員長 他に御質疑がなれば、質疑はこれをもつて終了いたしました。しかし今のお話のような暫定的な措置を講ずるために、あるいは追加予算を組んで老齢軍人の恩給の復元措置を講ずるというようなことは、今のところ全然考えられていないところでございます。従つて局といたしましても、その政府の政策通りに今のところは進んでおるような現状でございます。

○八木委員長 他に御質疑がなれば、質疑はこれをもつて終了いたしました。しかし今のお話のような暫定的な措置を講ずるために、あるいは追加予算を組んで老齢軍人の恩給の復元措置を講ずるというようなことは、今のところ全然考えられていないところでございます。従つて局といたしましても、その政府の政策通りに今のところは進んでおるような現状でございます。

○八木委員長 「異議なし」と呼べます。本日はこの程度で散会いたし、次会は来週の火曜日、二十五日午前十時半より開会いたし、行政機関職員定員法の一部を改正する法律案についての質疑を行つた後に、ボンダム宣言の受諾

部を改正する法律案、恩給法の特別に關する件に基く総理府本府及び地方自治庁関係諸命令の廃止に關する法律案、統計法及び教育委員会法の一部を改正する法律案、恩

給法の特別に關する件に基く総理府本府及び地方自治庁関係諸命令の廃止に關する法律案についての質疑を行つた後に、ボンダム宣言の受諾

部を改正する法律案の討論採決を行つたと存じます。

本日はこれにて散会いたします。  
午後二時三十三分散会